

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUBSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 8. PIAL.  
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

## REUNION OBRERA

El domingo, á las nueve de la mañana, y organizada por las Sociedades de resistencia de Madrid, se verificará en el Liceo Rius una reunión de trabajadores al objeto de protestar contra la conducta de los fabricantes de Manresa y de los propietarios de «La Industria Malagueña» y declararse solidarios de los huelguistas de ambos puntos.

## Á LOS TRABAJADORES

En Manresa miles de proletarios riñen á brazo partido con unos cuantos patronos que no tienen más aspiración ni más deseo que hacer de sus obreros un vil rebaño de esclavos.

En Málaga miles de trabajadoras y trabajadores mantienen fiera campaña con un poderoso capitalista, con un tirano de la fábrica que, secundado por representantes y encargados de peores entrañas que los chacales, trata á los seres que explota con menos consideración, con menos miramiento que á los irracionales.

Los explotadores de Manresa y el déspota de Málaga piensan vencer á sus obreros por medio del hambre.

Los trabajadores se proponen mantener firme la bandera del trabajo por medio de una unión inquebrantable y con la ayuda de la solidaridad obrera.

Lo primero lo están cumpliendo á maravilla los huelguistas de Manresa y Málaga; lo segundo toca practicarlos á los demás trabajadores, y practicarlos con actividad, porque las circunstancias así lo exigen.

Que las Sociedades de resistencia contribuyan inmediatamente con lo que puedan; que los compañeros hagan particularmente lo mismo; que no quede ni un taller, ni una fábrica, ni una obra sin hacer su correspondiente colecta.

Para facilitar la reunión de esos auxilios, El Socialista abrirá en el número inmediato una suscripción á favor de tan dignos como valientes compañeros.

Lo que recaude lo repartirá por igual entre los huelguistas de Manresa y los de Málaga.

EL COMITÉ NACIONAL

DNE.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO  
A SUS CORRELIGIONARIOS

En el Congreso que en el mes de agosto celebrará nuestro partido deberá acordarse si éste ha de tomar ó no parte en las próximas elecciones. En previsión de que este acuerdo sea afirmativo, el deber de todos nuestros correligionarios, y muy especialmente de los Comités locales, es el de intervenir en las operaciones preliminares del censo electoral. Consisten estas operaciones en vigilar la formación de dicho censo y reclamar en tiempo hábil la inclusión en el mismo de aquellos vecinos que siendo mayores de veinticinco años y llevando dos de residencia, hayan sido excluidos; y bien puede asegurarse, tenida en cuenta la facilidad con que barrenan las leyes quienes tienen el hábito de barrenarlas, que partido que vaya á las urnas sin haber hecho antes

este trabajo previo, no podrá ostentar en los comicios toda la fuerza que realmente tenga.

De nada servirá, pues, que nuestro partido acordara ir á la lucha electoral, si se veía forzado á aceptar como bueno un censo en cuya formación no había intervenido por haber pasado ya el plazo legal para hacer reclamaciones; y teniendo esto en cuenta, y sin que con ello trate de prejuzgar el acuerdo del Congreso, cree de su deber este Comité recomendar la más activa intervención y vigilancia en los trabajos dichos.

El día 31 del corriente mes de julio deberán fijarse en el sitio acostumbrado las listas por orden alfabético y con numeración correlativa de todos los vecinos mayores de veinticinco años que consten en el último empadronamiento, en las que se expresará su edad, domicilio y profesión y si saben leer y escribir. La exhibición de estas listas durará hasta el 15 de agosto, y estos quince días son precisamente los que han de aprovechar los electores para ver si han sido incluidos en ellas.

Tomada nota de las exclusiones que se hayan advertido, todo vecino podrá hacer por escrito ó de palabra y justificar documentalmente cuantas reclamaciones se refieran al derecho del sufragio, ante la Junta municipal del censo electoral, que se reunirá con este objeto en la sala de sesiones del Ayuntamiento el día 15 de Agosto.

Indicados los trámites que han de seguirse para reclamar la inclusión en el censo electoral de los que á ello tengan derecho, sólo le resta á este Comité recomendar á los Comités locales que, además de excitar á todos los amigos á que individualmente examinen con detenimiento las listas electorales y les den cuenta de las omisiones que noten, por su parte, y por estar á ello más obligados por razón de la representación que tienen, desplieguen la mayor actividad en sen el asunto á que esta circular se refiere, y hagan las oportunas reclamaciones ante la Junta del censo el 15 de agosto, como en el párrafo anterior queda indicado.

Por el Comité Nacional: FRANCISCO DIEGO, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.  
Madrid, 27 de julio de 1890.

## ¿QUÉ DICEN LOS HECHOS?

No una, sino muchas veces hemos oído decir á los oráculos de la burguesía española que el socialismo no tiene razón de ser en nuestro país; que aquí, no alcanzando la explotación de los trabajadores el grado que en otras naciones, ni los obreros lo pasan tan mal, ni existe mucha tirantez entre éstos y los patronos.

Sólo la ligereza con que de la cuestión social y de las demás relacionadas directamente con ella hablan los portavoces de la clase explotadora en España explica semejante desatino.

Es indudable que allí donde la producción burguesa ha adquirido más desenvolvimiento, donde sus raíces han penetrado fuertemente y extendiéndose á todos los ramos de la industria, las manifestaciones del antagonismo de clases, los choques de unos intereses con otros, son más generales, más continuos y más rudos. Pero es absurdo suponer que en los pueblos en que el régimen burgués ha tomado menos auge, ni la lucha de clases puede manifestarse ni los obreros sufrir los naturales efectos de aquel régimen.

No hay, no puede haber país alguno en que la producción tenga por base el dominio del capital sobre el trabajo, ó la existencia de una clase que monopoliza los medios de producción y de otra que se ve obligada á vender á aquélla su actividad, donde el encono, la lucha entre unos y otros individuos, y por consecuencia el socialismo, no tengan fundamento.

Todos los países de Europa y los de América y de otras regiones del Globo en que el salario subsiste conocen el socialismo revolucionario. Será más ó

menos fuerte, según el desarrollo industrial, el estado intelectual de la clase obrera y las mayores ó menores facilidades que tenga cada uno, para atenuar los resultados del mismo sistema patronal ó capitalista, pero ninguno está exento de él.

Por lo que se refiere á España, claro está que ni su industria alcanza el desenvolvimiento de la de Bélgica, Inglaterra y otras naciones, ni la instrucción de los obreros es igual que la de los trabajadores de Alemania.

Pero, aunque en menor escala, nuestro país tiene industria, cuenta con centros obreros y el capital, concentrado también como en otras partes, impone á la masa trabajadora sus despóticas leyes. Pocas, muy pocas son las comarcas de España donde los señores del capital no hayan puesto su planta.

Por esta parte, pues, el socialismo tiene aquí sobrada razón de ser y de adquirir desarrollo.

Además, nuestro país, si tiene desventajas comparado con otros en lo que se refiere á apogeo industrial, gana á éstos en una cosa muy importante, cual es que en los trabajadores apenas ejercen influencia los políticos burgueses.

Si para que el socialismo crezca y prospere importa mucho apartar á los asalariados del campo burgués, de la dirección de los partidos que representan á la clase explotadora ó dominante, España mejor que ningún país ofrece esa circunstancia favorable á la lucha de clases; á los progresos del socialismo revolucionario.

Existe, por consiguiente, en nuestra nación la causa general que engendra las ideas socialistas, y un motivo particular que las ayuda poderosamente á extenderse.

Pero si no estas razones, los hechos, con su muda elocuencia, dicen que en España el socialismo tiene condiciones de vida.

La gigantesca manifestación de mayo, tan importante aquí, dada la población con que contamos, como en el país que más fuerzas haya presentado, ¿qué dice?

El movimiento obrero que se ha producido á raíz de aquélla y que ha alcanzado á todos los ámbitos de España, ¿qué dice también?

La lucha, la enérgica lucha que contra un puñado de bandoleros del trabajo mantienen en estos instantes en Manresa 8.000 trabajadores, ¿qué significa?

La huelga de los trabajadores de las Clases de Vapor y de otros muchos oficios de Cataluña para apoyar á aquéllos, y el gran espíritu de solidaridad que con tal motivo se ha manifestado entre todos los obreros, ¿qué revela?

¿Qué revela igualmente, aparte de los chispazos que en muchas poblaciones se manifiestan, esa heroica batalla que á estas horas riñen en Málaga contra un poderoso, soberbio y despiadado explotador miles de compañeras y compañeros nuestros?

¿Qué la causa común que con ellos han hecho, no ya todos los asalariados malagueños, sino un considerable número de pequeños burgueses?

Todos estos hechos, tan importantes señales no dicen otra cosa sino que en España el malestar, la miseria, el antagonismo de intereses, todos los fenómenos, en fin, que produce el régimen individualista, han preparado suficientemente el terreno al socialismo, y que éste no tardará mucho en tomar aquí extraordinario vuelo.

Sostener seriamente lo contrario es negar lo que se ve y lo que se palpa.

## LAS HUELGAS

MANRESA

Con más firmeza, con más tesón que el primer día pelean los compañeros de esta localidad contra los Vintros y compañía.

Así resulta de cuantas noticias publica la prensa burguesa y de las particulares que nosotros tenemos. Con fecha 27 nuestro corresponsal en aquella ciudad nos ha dirigido la siguiente carta:

«Compañeros del Consejo de Redacción de EL SOCIALISTA:

«A la hora en que escribo estas líneas la paralización de todos los trabajos en el ánimo de los huelguistas no ha decaído nada más; antes, al contrario, se fortalece más medida que una llegada de noticias que en la prensa secundan los obreros el movimiento.

«Si nuestros explotadores no estuvieran poseídos de un necio orgullo, la lección que recibieron el lunes 21 les hubiera hecho volver de su impremeditado acuerdo y admitir nuevamente en sus fábricas a los 59 despedidos por el delito de ser comisionados unos y distinguirse en la defensa del derecho de asociación otros.

«En tiempo oportuno vieron al gobernador y le pidieron el envío de fuerza armada que evitara las coacciones de algunos huelguistas, pues estaban seguros que un 85 por 100 de obreros irían al trabajo; y, en efecto, el lunes se personaron en las fábricas 26 trabajadoras, es decir, una obrera por cada fábrica.

«Inútil es decir cuánto entusiasmo a los obreros de otros ramos la digna actitud de los fabriles.

«La clase media ha llegado a conocer que la derrota de la clase proletaria sería su propia ruina y ha dispuesto que los obreros más necesitados sean socorridos, y, al efecto, envían al Centro Local Obrero víveres para que se repartan entre las familias más necesitadas.

«También han realizado un acto de protesta el martes cerrando todos los establecimientos. Los prohombres republicanos nada han hecho. ¡Qué torpes! En resumen: puedo aseguraros que los 8.000 huelguistas que hay en esta formamos un solo cuerpo y no tenemos más que un pensamiento: no volver al trabajo mientras no se dé satisfacción a los obreros fabriles, aunque el somatén vuelva a hacer fuego sobre los trabajadores, como hizo en San Juan de Vilatorrada.

«Vuestro y de la Revolución.—L.»

Posteriormente hemos sabido que, a pesar de los días que cuenta el paro general, no faltan a los huelguistas más necesitados medios de vida, pues de la población y de fuera de ella se les han proporcionado bastantes en dinero y en comestibles.

La huelga general por parte de las Clases de Vapor es un hecho.

En Navarces, Mataró, Villanueva y Geltrú, San Martín, Sabadell y otros puntos la paralización de las fábricas es completa.

Además, otros oficios han seguido igual conducta que los trabajadores de dichas Clases.

En Barcelona la agitación es extraordinaria.

Nuestro corresponsal de allí nos envía con fecha 27 las siguientes líneas:

«Después de varias reuniones y del meeting que se ha realizado hoy, parece que mañana se efectuará un paro, si no general, por lo menos de gran número de oficios, demostrando así que los trabajadores barceloneses hacen causa común con sus hermanos los obreros de Manresa.

«Difícil, por no decir imposible, es apreciar la forma en que se desarrollarán los acontecimientos y las proporciones que los mismos adquirirán.

«A estas horas no trabajan la mayoría de las Clases de Vapor de Cataluña; si mañana, como se espera, secundan el movimiento en gran proporción los trabajadores de las demás Sociedades de resistencia, el paro será colosal.»

Por mucho tesón que muestren los causantes del conflicto existente en Cataluña, las manifestaciones de solidaridad que están efectuando los trabajadores catalanes deben inquietarles en extremo y hacerles comprender que su dominio no está tan seguro como creían.

## MÁLAGA

La huelga de La Industria Malagueña ha tomado colosales proporciones con motivo de haber hecho causa con los huelguistas todos los trabajadores de Málaga.

He aquí lo que con fecha 26 nos escribe nuestro corresponsal en dicha ciudad:

«En mi anterior os dije las causas que originaron la huelga de las tejedoras de la fábrica La Industria Malagueña, propiedad de la casa Larios.

«En ésta os enteraré de algunos detalles y daré cuenta de la marcha que hasta hoy ha seguido.

«Visto por los representantes del Sr. Larios que las obreras se resistían a admitir rebaja en los precios, declararon que aquello había sido una equivocación. Mas esto no satisfizo a las obreras, que irritadas por tal proceder y recordando las reducciones que unas veces por un motivo y otras por otro habían experimentado en sus salarios, reclamaron se les aumentase algo éstos.

«Los encargados de la fábrica se negaron a ello, y entonces estalló la huelga, abandonando el trabajo todas las tejedoras.

«Ante esto, los susodichos encargados participaron a los hombres que en tanto las mujeres no volvieran al trabajo, ellos no parecían por allí. Tal proceder, inspirado en el propósito de hacer ceder a las huelguistas ó de colocar a obreros y obreras en situación apurada, ha hecho tomar a la huelga proporciones colosales.

«De parte de los huelguistas está toda la población, que conoce muy bien el modo que tienen de explotar los representantes del Sr. Larios, no sólo a los obreros, sino a cuantos tienen que tratar con ellos sobre asuntos bancarios. Nadie ignora aquí que la casa del citado

burgués es dueña de casi toda la costa de Levante de esta ciudad, y que esto le ha llegado arruinada a muchos pequeños propietarios.

«Los huelguistas están firmes como la contestación del Sr. D. Juan Jimeno, representante de Larios, dió a una Comisión de obreros.

«A propósito de una que el despido de los trabajadores equivale a privar a las mujeres de medios de vida, el Asamblatorio representante les contestó que cuando no tuviesen qué comer SE COMIESEN A SUS MUJERES.

«Tan salvaje respuesta, que deja comprender la clase de encargados que tiene el Sr. Larios en su establecimiento, ha producido honda indignación hasta en gentes completamente extrañas a la lucha que se mantiene.

«Así es que los huelguistas son auxiliados por los obreros y por otras muchas personas que no lo son.

«Las cantidades recaudadas son de bastante importancia.

«La actitud de los huelguistas durante estos días ha sido tan firme como cuando se declaró el paro. Un solo pensamiento les anima: pelear hasta vencer. Su entereza, manifestada, a todas horas, acompañada de una gran prudencia a fin de no dar motivo a los lobos carnívoros de la burguesía para que hagan lo que han hecho en tiempos que la clase obrera tenía apenas noción de sus intereses.

«De no haber sido por esa prudencia, es muy fácil que el Sr. Jimeno estuviera a estas horas arrepentido ó imposibilitado de dar respuesta tan bárbara y cruel como la que dió a la referida Comisión obrera. De todos modos, puede estar seguro que no se olvidará su contestación.

«Y a propósito de tan despótico señor, se me ocurre hacer una pregunta:—¿Responde ese acto y otros del Sr. Jimeno a hacer ver al Sr. Larios que tiene en él un fiel servidor de sus intereses y no pueda fijarse el poderoso banquero en que hay en Málaga una casa que sube como la espuma y que lleva la razón social Jimenez y Lamot?—

«No sé cuál será la respuesta que me dará el Sr. Jimeno, pero estoy seguro que la de otras muchas personas es afirmativa.

«En la semana próxima la huelga llegará a su período álgido, y si los dueños de la fábrica se muestran obstinados en no ceder a las justas peticiones de los huelguistas, es muy probable que, irritados los ánimos de los demás obreros, se acuda a la huelga general para protestar contra el propósito de aquéllos de rendir por hambre a sus operarios.»

Con fecha 25 del corriente, todas las Sociedades obreras existentes en Málaga (Panaderos, Alpargateros, Carpinteros, Hierro y metales, Trabajadores del muelle, Albañiles, Estivadores, Tipógrafos, Carpinteros de envases, Hortelanos, Toneleros, Tejedores mecánicos y Agricultores) han publicado la siguiente protesta:

«Malagueños y trabajadoras todos: Los que firman, delegados de sus Secciones respectivas para la formación del Comité Local de la Unión de oficios, por sí y en representación cada dos de los gremios a que pertenecen, protestan solemnemente, tanto de la actitud en que se ha colocado la casa de Larios de esta capital, cuanto de la contestación dada por uno de sus representantes a la Comisión de tejedores mecánicos que pasó a exponerles que «no habiéndose ellos declarado «en huelga, deseaban continuar trabajando, para con el pequeño salario que vienen ganando poder sustentar a sus hijos». A lo cual, y según asegura dicha Comisión, se les contestó por un representante de la opulenta casa que se COMIERAN A LAS MUJERES si no tenían qué comer.

«Este Comité, al hacer pública por medio de esta protesta su indignación contra semejantes palabras, que, según él, no tienen calificativo en el Diccionario de nuestra lengua, además de aconsejar la mayor calma y prudencia en estos momentos críticos, aconseja a todos los huelguistas no desistan de su empeño, y tengan muy presente que en el año 1868, en el mes de octubre, en otra ocasión muy parecida a ésta y que todos recordaremos, se decidió por la misma casa el aumento del 20 por 100 sobre el precio que se venía pagando por la mano de obra.

«Es cierto que entonces no representaban la citada casa las personas que hoy la representan, pero también es cierto que este aumento obedeció únicamente a la actitud digna en que se colocó el obrero de Málaga.

«Esto es únicamente lo que desearía este Comité, y para concluir debe de manifestar a todos los huelguistas que su mayor honor y gloria sería el poder disponer de tantos capitales como los de los señores representantes para poder sostener a sus hermanas, no con el amargo pan de los Larios, sino con el honroso pan que debía de comer todo el que produce.»

El 28, y con objeto de solucionar el conflicto, visitó a los representantes del Sr. Larios una Comisión mediadora.

Los representantes han persistido en su conducta de no acceder a la demanda de los obreros.

Estos han verificado a las cinco de la tarde una imponente manifestación, a la que han asistido más de 8.000 almas que recorrieron las principales calles de la población en medio del mayor orden, deteniéndose en la plaza de la Aduana.

Una Comisión, compuesta de cinco obreras y nuestro amigo y correligionario Salinas, presentó al gobernador un documento donde constan las rebajas de salario que han sufrido las tejedoras desde hace algún tiempo y el modesto aumento que ahora solicitan.

A las observaciones que hizo el gobernador a la Comisión respondió ésta que los huelguistas no volverían al trabajo mientras no fuese en sus condiciones de demanda. La manifestación se disolvió en la llamada dándose la unión de los trabajadores.

## UNA OPINION DE BISMARCK

En una conferencia verificada recientemente por el redactor en jefe de las *Dresdener Nachrichten* con el célebre ex canciller, éste ha manifestado acerca del Partido Socialista la siguiente opinión:

«Entiendo que el mayor peligro de la política de nuestro tiempo es el peligro socialista; le considero mayor que todos los que pudieran venirnos de Francia ó de otras partes.

«Para combatir este peligro no hay más que dos medios: acceder a todas las pretensiones de los demócratas socialistas ó aceptar la lucha con ellos.

«El emperador se ha decidido por la paz; yo hubiera querido la guerra.

«Esta es la causa de mi retirada.

«La legislación para la protección del obrero no producirá nada, y me parece que es un gran error.

«Soy un adversario decidido de todas las medidas coercitivas que no hacen más que restringir la libertad del obrero.

«He tenido intención de ampliar la ley contra los socialistas reemplazando la expulsión con el destierro, pero todos los Ministerios se han opuesto a mi opinión sobre este punto.

«La cuestión socialista no es, en último caso, más que una cuestión militar, y cuando el mal haya llegado a su madurez, se empleará la fuerza armada para éxtirparle; pero entonces tendremos, en vez del estado de guerra, la guerra civil.»

Bismarck habría dicho por completo la verdad si hubiese manifestado que ni con paz ni con guerra puede ser aniquilado el socialismo, y que sus progresos son tales, que pronto estará en situación de apoderarse del Poder político y destruir las instituciones burguesas.

## CARTA DE BURGOS

19 de julio de 1899.

Compañeros del Consejo de Redacción de EL SOCIALISTA:

Nuestro Ayuntamiento, no queriendo pasar plaza de tacaño, ha celebrado con bastante pompa las ferias anuales que tienen lugar los días 29 y 30 de junio y 1.º y 2 de julio.

Como la mayor parte de los festejos sólo son vistos por la clase pudiente, no he de ocuparme de ellos, dejando esta tarea para la prensa burguesa; únicamente haré resaltar que ha perdido el Ayuntamiento, es decir, nosotros, 18.000 pesetas en las corridas de toros y gastado algunos miles más en fuegos artificiales y otras diversiones, especialmente en las carreras de velocípedos, que resultaron un completo fiasco.

Por esta cuestión sostienen actualmente una polémica en la prensa el presidente del «Veloz-Club Burgalés» y el de la Comisión de festejos, en nombre del Ayuntamiento. ¡Qué epítetos se dirigen! ¡Ni dos tahures de baja estofa emplearían idénticos términos!

Renuncio a ocuparme de ellos, contentándome con decir: los dos tienen razón.

Es el caso que nuestro *compatriota* Sr. Alonso Martínez, después de larga ausencia y de tener completamente olvidada a su ciudad nativa, planta aquí sus reales de improviso, con el objeto, según unos, de preparar el terreno para las elecciones de diputados a Cortes, de unir ante la desgracia común a los fusionistas, que estaban divididos en dos bandos, según otros.

Por lo que ha podido observarse, su visita tenía los dos objetos.

Desde el momento que llegó, parecía una peregrinación la calle en que estaba hospedado. Lo mismo se veía subir a visitarle fusionistas que carlistas, romeristas que republicanos; en fin, un verdadero *mare-magnum*.

El alcalde, queriendo captarse sus simpatías, invitó al Sr. Alonso Martínez a un banquete en nombre del Ayuntamiento, pero sin que éste previamente le hubiere acordado. Como es natural, el Sr. Alonso aceptó dicha invitación.

También hubiera sido natural que al manifestar el alcalde al Ayuntamiento en la sesión celebrada aquella noche el paso que tan autoritariamente había dado sin contar con él, le hubiesen contestado los concejales que no estaban dispuestos a servir de comparsas, pero no fué de temer tal contestación; al contrario, un concejal republicano respondió que debía aprobarse el acto del alcalde por tratarse de festejar a un hijo de Burgos como el *preclaro* Sr. Alonso Martínez.

Tal era el deseo de *banquetear* de muchos concejales, que sin discusión aprobaron llevar a efecto el banquete, que se celebró el día 13 del actual, faltando únicamente a él tres concejales conservadores y otros dos de otras ideas.

Al Sr. Alonso fueron a buscarle en carretela descubierta a su alojamiento el republicano Aparicio, el carlista Dorao y el fusionista-conservador-pidalino, concejal perpetuo, Azuela, llevándole a la Casa Consistorial, donde tuvo lugar el banquete.

En resumen: un banquete regio, con notable y variado menú, y a la puerta las dos músicas militares que hay aquí, á las que abonaron 1.500 reales. Ignoro lo que se gastaría en el banquete, pero es de presumir.

Aunque los obreros somos los paganos, hemos tenido la alegría de agasajar á unos cuantos señores y de ver transformada la Casa Consistorial en merendero municipal.

Estos hechos y la explotación que aquí con tanta presión se ejerce sirven de abono á nuestra causa, de tal modo, que no obstante ser esta localidad muy fanática, comprenden los obreros fácilmente el abandono en que los dejan sus paternales autoridades en el invierno, y se apresurarán á constituir Sociedades de resistencia y á agruparse bajo la redentora bandera del Partido Socialista Obrero.

Los zapateros así lo han comprendido, y están en vías de consolidar fuertemente la Sociedad que tienen formada, pues el día 13 se asociaron bastantes compañeros en la reunión pública que dicha Sociedad celebró. La de obreros en madera también piensa convocar á los de su oficio á una reunión pública.

Vuestro y de la Revolución—*El corresponsal.*

## CARTA DE LAS CARRERAS

22 de julio de 1890.

Compañeros del Consejo de Redacción de EL SOCIALISTA:

En mis anteriores os relaté las hazañas del contratista Rumaña. Hoy voy á daros á conocer las que realizan otros pájaros de cuenta que viven á costa de nuestro sudor.

Francisco Sansebastián, ó por otro nombre *Tío Vivo*—Este sujeto tiene alojados en su casa de 25 á 30 obreros, á quienes vende el pan 15 céntimos más caro que en los demás sitios, y las legumbres, que él compra en los almacenes de Bilbao muy baratas, se las hace pagar á precios elevados. Para cuidar de esos 25 ó 30 obreros hay una niña de 15 años, por lo que podréis suponer qué clase de asistencia tendrán: las aluvias tienen que comerlas siempre duras, y las camas, que no pueden ser peores, no se hacen jamás.

Es decir, que dichos trabajadores son tratados por el referido contratista peor que cerdos, no obstante que darse con casi todo el jornal de ellos.

El sábado 19 del presente dos obreros le pidieron trabajo. El *Tío Vivo* contestó que si iban á su casa se lo daría, pero no en el caso contrario. Los infelices aceptaron, y el primer día que fueron á trabajar los esperó el *Tío Vivo* á la salida á fin de que no se metieran en otro barracón y se dirigieran al suyo, donde los saqueará á maravilla.

La mujer de este sujeto, comprendiendo que el negocio produce, dice que ha de meter obreros hasta debajo de las camas.

Pachi.—Este contratista ha puesto una tienda á nombre de un capataz suyo. Todo lo vende á un precio muy subido. El género es mediano; la medida... buena para él. El invierno pasado, en la cuenta que les puso á dos obreros figuraban 12 celemines de aluvias. Uno de estos dos individuos, viendo que todo lo que ganaba se lo llevaba Pachi, se dió á comer y beber, desapareciendo después. De este modo trató de rescatar algo de lo que aquél le había robado.

El referido Pachi hace el rancho para sus operarios y se lo reparte á cazos; y ya sea de aluvias ó de garbanzos, lo cobra al mismo precio. El obrero que consume géneros baratos y el que los consume caros, pagan igual á fin de mes. Según ha dicho el mismo contratista, tiene operarios que ganan 14 y 15 reales al día, y al terminar el mes les paga con 70 céntimos. ¡Si será... generoso!

Agustín Cabieces.—Es contratista de una mina nueva, aunque él ha descubierto otra, que es la de jugar al mús y á otros juegos de baraja con sus operarios, por cuyo medio, pierda ó gane, desvalija á éstos.

Carro.—Es capataz de Las Rubias y tiene un crecido número de peones en su *chavola* de tablas en forma de carbonera.

El encargado de estas minas, D. Manuel Cuevas, hombre de mucha rectitud, en la reciente huelga manifestó delante de los trabajadores á los contratistas y capataces que les prohibía terminantemente tener tiendas y peones en sus casas; pero á pesar de eso dichos abusos siguen cometiéndose.

Cuanto á lo ordenado por el general Loma sólo puedo decir, como el corresponsal de La Arboleda, que únicamente se cumple lo referente á las horas de trabajo, y esto gracias á la vigilancia de la Guardia civil y á don Manuel Cuevas, que colocó una campana que avisa á todos las horas de entrada y salida. Si este asunto hubiera quedado á cargo de los contratistas, tampoco se hubiera cumplido, pues esas sanguijuelas no piensan más que en chupar cuanto sangre pueden á los obreros.

El culpable de que existan barracones y tiendas ó almacenes propiedad de los contratistas es D. José MacLenán, pues si él hubiera cumplido su palabra, como dueño que es de todo esto, ningún contratista haría lo que hacen hoy; pero, ya se ve, como fué una pamplina el anuncio que insertó en un periódico de Bilbao diciendo que prohibía tener barracones y tiendas á sus contratistas, éstos despojan con tan poca ó menos consideración que antes á los desdichados obreros que trabajan á sus órdenes.

Pero ese bandidaje, cada vez más insufrible, va abriendo los ojos á muchos obreros de esta zona á infil-

trando en ellos la idea de que deben unirse, ya para acabar con él, ya para obtener mejores condiciones de trabajo.

Vuestro y de la Revolución—*El corresponsal.*

## CARTA DE BARCELONA

25 de julio de 1890.

Compañeros del Consejo de Redacción de EL SOCIALISTA:

Depositada en la Administración de Correos en tiempo hábil una carta para ésa en la que os daba cuenta del movimiento obrero, y viendo que no ha sido publicada en el número anterior, presumo que habrá sido timada (1). En su virtud, voy á daros hoy lo más esencial que aquélla contenía.

Venida á ésta una comisión del Centro Obrero de Manresa con el propósito de reclamar el apoyo de los obreros barceloneses, le obtuvo inmediatamente, pues anarquistas, socialistas y Clases de Vapor se pusieron á disposición de ellos. Juntos dichos elementos, acordaron celebrar un *meeting*, cuya conclusión telegrafí y del que á seguida os doy una breve reseña.

Tuvo lugar en el teatro Calvo-Vico, siendo extraordinaria la concurrencia, pues además de las 3.000 personas que penetraron en el local, fuera de él había otras tantas.

Presidió el compañero Sagués, teniendo á su lado á los representantes del Consejo Local de Manresa Ramón Cañé, Juan Ginestá y Paulino Gros.

El presidente dió cuenta del objeto de la reunión, que era secundar la actitud de los obreros de Manresa, atacados en su dignidad, ataque—dijo—que alcanza á todos los asalariados, puesto que se combate la libertad de asociación.

Pamias, en nombre de las Clases de Vapor, expuso la situación grave en que se halla la clase obrera de Cataluña, diciendo que espera de la misma una gran prueba de energía.

Dió cuenta de lo que pasa en Manresa, que calificó de iniquidad, y sostuvo que era preciso obtener una reparación. Los fabricantes han faltado á su compromiso—agregó—y no se les castiga; si los obreros hubieran hecho eso, la conducta de las autoridades habría sido muy distinta.

Después manifestó que desconfiaba de las gestiones del gobernador y terminó diciendo que á los obreros de Barcelona corresponde protestar con energía de la perversa conducta de los fabricantes de Manresa.

Usó en seguida de la palabra el compañero Prats, que calificó de coacción y arbitrariedad la conducta de los fabricantes de Manresa, contra quienes nada hacen las autoridades.

Sostuvo que tal proceder merece una enérgica protesta de parte de los trabajadores, que pruebe claramente que si éstos son de carácter pacífico, cuando se los atropella saben defender sus derechos con vigor.

Afirmó que el trabajador es cosmopolita y que la bofetada dada á un hermano resuena en todos los ámbitos de la tierra; mostró su desconfianza por lo que en el asunto pudieran hacer las autoridades, y concluyó su discurso diciendo que todo debe esperarse de la unión de los trabajadores.

Habló luego nuestro amigo y correligionario Quejido, quien empezó manifestando que la cuestión que los había reunido allí era muy transcendental y necesitaba, para ser resuelta, la cooperación de todos los trabajadores.

La Comisión venida de Manresa—dijo—ha pedido nuestro auxilio. Al dirigirse al Partido Socialista, éste no ha vacilado, como no vacila nunca.

Examinó la cuestión, no por el prisma del sentimiento, sino de la razón, y dedujo que si es cierto que la libertad del trabajo es la base de la sociedad presente, libertad tienen los fabricantes para arrojar de las fábricas á los trabajadores, pero éstos deben tenerla también para imponerse á los patronos.

Al despotismo patronal—añadió—hay que oponer el despotismo obrero.

Hizo después una serie de consideraciones respecto á las luchas mantenidas en el campo económico entre obreros y burgueses, sacando la consecuencia de que si antes los que defendían el interés obrero fueron vencidos, es muy posible que tengan fuerza pronto para imponerse y hacer que acabe esta situación vergonzosa.

Nuestro amigo puso fin á su discurso con las siguientes palabras:

«Esta es la situación de los dos campos en que hoy se divide la sociedad; no cabe arreglo ni armonía. Yo creo que si alguien tiene interés en arreglar esta cuestión es la burguesía. El compañero que antes os ha dirigido la palabra, ha dicho que dudaba; yo también dudo, pero además añadiré una cosa. Si los trabajadores se sienten con fuerza bastante para inclinar la balanza de su parte, la cuestión se arreglará. Si no tienen bastante fuerza para inclinar la balanza de su parte, entonces no se arreglará: caerán otra vez burladas nuestras ilusiones. Pero hay que tener muy en cuenta que el interés de los trabajadores que hoy se manifiesta en esta cuestión fundamental del derecho de asociación, y es tan transcendental que significa nada menos que el que persistan las condiciones en que los trabajadores tienen que presentarse á contratar su trabajo aislados, separados todos sus esfuerzos; como no es posible que esto ocurra, porque no en balde estamos diciendo que

(1) En efecto, dicha carta no ha llegado á nuestro poder.

el interés de clase es el que hoy predomina, estos no se presentarán aislados á contratar con los burgueses. No: los trabajadores reunidos están dispuestos á contratar, pero con la burguesía, de potencia á potencia.»

Por fin, hace uso de la palabra el compañero Esteve, el cual dice que una vez demostrada la injusticia del acto llevado á cabo por los fabricantes de Manresa, precisa desplegar gran energía, creyendo que quizás convendrá adoptar la actitud de los compañeros de aquella ciudad.

El presidente hace el resumen de los discursos, asegurando que hoy la masa obrera de Barcelona y sus contornos está unida y dirige sus esfuerzos al mismo fin.

Por último, se leyó y aprobó la conclusión que ya conocéis.

Todos los discursos fueron aplaudidos.

Vuestro y de la Revolución—*El corresponsal.*

## CARTA DE BILBAO

27 de julio de 1890.

Compañeros del Consejo de Redacción de EL SOCIALISTA:

Los panaderos de esta villa son sin duda alguna los obreros más explotados. Las condiciones en que trabajan son pésimas: en la mayor parte de las panaderías entran á trabajar á las ocho de la noche para dejar el trabajo al día siguiente de diez á doce de la mañana.

La causa de este exceso de trabajo ya sabemos que es debida á la avaricia industrial; pero los industriales, conociendo la infamia que cometen, dejan muchas veces la responsabilidad á los serviles lacayos, como veréis por lo ocurrido en la panadería de la viuda é hijos de Terán.

En dicha panadería entran los obreros á trabajar á la hora antedicha y dejan sus faenas siempre después de las diez de la mañana; de esta jornada de 14 horas, casi todas de noche (que es el trabajo más pesado), emplean cinco ó diez minutos en cenar.

Los obreros, rendidos y extenuados de tanto trabajar, se dirigieron al encargado de la panadería indicándole que no podían resistir el cansancio y que era necesario reducir algo las horas de trabajo.

El lacayuelo Francisco López, en vez de atender á los obreros y manifestar su petición al industrial, les respondió con el mayor desdoro que la puerta de la calle estaba abierta para los descontentos, y que á falta de panaderos haría el trabajo con cargadores, tachando á los dignos obreros de conspiradores por el imperdonable delito de haber pedido algún descanso.

Por fin, tres de los asociados han dejado el trabajo, prefiriendo morir de hambre á perecer reventados.

El tal Francisco López hará unos tres meses que es encargado, y desearía que respondiera á esta pregunta: ¿Qué pedías tú cuando hace poco tiempo eras uno de tantos oficiales?

Aunque, á la verdad, no debiera extrañarme su conducta, pues de la misma manera que se ha conducido con sus compañeros de trabajo antes de ascender se conduce ahora que está al frente de una panadería. ¡Imbecil! Ya verá cómo le paga el industrial los méritos que hace.

Hechos como el relatado están ocurriendo todos los días.

Vuestro y de la Revolución—*El corresponsal.*

La abundancia de original nos obliga á dejar para el próximo número una correspondencia de Sabadell, otra de Tarragona y varias noticias de otros puntos.

## MOVIMIENTO POLÍTICO.

ESPAÑA

Villanueva y Golerú.—La correspondencia para esta Agrupación se dirigirá á Gabriel Bernat, Habana, 54.

ITALIA

Acerca del tema «Los derechos políticos del obrero» ha dado una conferencia en Casalmaggiore el socialista Constantino Lazzari.

—En Cremona ha sido elegido consejero municipal Leonida Bissolati, individuo del Partido Obrero.

—Los individuos que componen el Ayuntamiento de Cervia son todos socialistas.

## MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Valladolid.—Los ebanistas están haciendo trabajos para constituirse en Sociedad de resistencia.

Cádiz.—Se han declarado en huelga 125 ebanistas reclamando la jornada de 8 horas.

FRANCIA

En Paviot ha estallado una huelga en la fábrica de M. Pochoy.

Los huelguistas, en número de 120, piden que el industrial les pague el trabajo al mismo precio que los demás fabricantes.

—Con objeto de crear una Federación de obreros tejedores y de los ramos similares se verificará en Lyon un Congreso en la primera quincena de esta mes.

ITALIA

Los obreros de Cuneo se agitan extraordinariamente para reducir la jornada de trabajo, que es en la actualidad de 12 horas, á 10.

—Están en huelga los curtidores de Trieste. Reclaman 9 horas de trabajo y un pequeño aumento de salario.

—Se han declarado en huelga en Intra 27 obreras dedicadas á la confección de cajas para sombreros. Han apelado á este extremo por querer imponerles su patrono, Sr. Demarchi, una condición que merma el cortísimo salario que ganan dichas obreras, y el cual no pasa de 1 peseta.

INGLATERRA

Se ha formado en Londres una organización con el título de Liga y Federación internacional del trabajo.

Su objeto principal es organizar á los trabajadores de uno y otro sexo y ayudar en sus luchas contra los patronos á los que pertenezcan á ella.

—Se han declarado en huelga los marineros asociados, acordando no volver al trabajo mientras sus compañeros los marineros daneses, también en huelga, no logren ganar el mismo salario que ellos.

—Los obreros de los Docks de Cardiff se han declarado en huelga.

ESTADOS UNIDOS

El Congreso anual de la Unión de Caldereros de América acaba de terminar sus trabajos.

Han asistido á él 75 delegados, que han representado á 7.850 individuos.

El año último la Unión ha adquirido un gran desarrollo, habiéndose creado 24 Secciones.

El presidente del Congreso, Mr. Curran, ha sido elegido para representar á la Unión en el Congreso internacional de caldereros que ha de verificarse en Inglaterra el mes de enero próximo.

—En Nueva York, los obreros de las fábricas de tirantes se han declarado en huelga reclamando aumento de salario.

—Los cigarreros de las casas más importantes de dicha capital, en número de 3.000, han abandonado el trabajo pidiendo aumento de salario.

—Los carpinteros de Staten-Island han triunfado en su huelga: en lo sucesivo trabajarán 9 horas solamente al día y los sábados la mitad.

—Los albañiles y otros obreros del ramo de construcción de Chicago se han dirigido á sus patronos solicitando la jornada de 8 horas.

—La huelga de los tejedores de Brooklyn ha tenido un término satisfactorio para los obreros, que han alcanzado un salario de 3 dollars 50 céntimos, en vez de 3 dollars.

—En Boston, la mayor parte de los empresarios de obras han cedido á la reclamación de sus operarios, que pedían un aumento de 25 céntimos de dollar al día.

Todavía quedan 1.000 huelguistas y en Cambridge 600.

—Los mineros de Puxsutawney, que estaban en huelga desde el 1.º de mayo, han alcanzado el aumento de salario que reclamaban.

—Los mineros de Calumet piden un aumento de salario de 10 por 100. Si su demanda no es atendida, apelarán á la huelga.

—Los mineros de Red-Jacket, de la Tamarack-Mine, en número de 900, están en huelga para alcanzar 8 horas de trabajo y un aumento de 10 por 100 en el salario.

—En Joliet, los carreteros de casa Sanger y Moody están en huelga. Reclaman 25 céntimos de aumento. Al dirigirse á otra casa con objeto de aconsejar á sus compañeros siguieran su conducta, un destacamento de policía los dispersó, prendiendo á bastantes huelguistas.

—Los obreros en hierro de Cincinnati se han declarado en huelga solicitando la jornada de 8 horas.

—Los vidrieros de Pittsburgo están en huelga. Piden un aumento de salario de 12 por 100.

—Los obreros en seda de Ponkers se han negado á aceptar una disminución en el jornal de 15 á 20 por 100 y se han declarado en huelga.

—Los carpinteros de Denver, que se habían declarado en huelga para ayudar en su lucha á los mecánicos, han vuelto al trabajo ahora que éstos han triunfado.

—Los obreros y obreras dedicados á la confección de vestidos se han declarado en huelga por no querer consentir que se les disminuya el salario.

—Los tapiceros de Filadelfia han formado una Sociedad de resistencia.

—Los obreros de la mina Delaware-Colliery han abandonado el trabajo porque se les quería disminuir el salario.

—En Nueva Rochelle se han declarado en huelga los obreros del ramo de construcción pidiendo la jornada de 9 horas.

DESPOTISMO PATRONAL

Por nuestro corresponsal en Valladolid hemos tenido conocimiento de una manifestación más del despotismo burgués.

El teatro de la hazaña ha sido esta vez el taller de tapicería de D. Manuel Merchán, persona bondadosa de suyo, según puede verse por lo que á continuación se expresa:

Este honrado industrial tenía en su casa tres aprendices dedicados al transporte de muebles, que en la mayoría de los casos son de peso superior á las fuerzas de aquellas criaturas.

Hace unos días transportaban dos de dichos niños un mueble demasiado pesado para ellos, y al pasar por la puerta del almacén se les ladeó un poco, tropezando y rompiendo uno de los cristales de la vidriera.

El maestro no estaba allí, pero á la noche sus primeras palabras al verlos fueron éstas:—¿Quién ha roto el cristal?—Aun no habían concluido de referirle lo ocurrido, cuando empezó á golpearlos con ellos, propinándoles cruel paliza y participándoles que tenían que pagarle el cristal, tasado por él en dos pesetas y diez céntimos.

En vista de tan malos tratos y de que en dicho taller no aprendían nada de provecho, al día siguiente decidieron los dos aprendices marcharse de la casa; pero antes tuvieron que pagar los vidrios rotos, y no bastándoles para ello el jornal que tenían ganado, tuvieron que buscar dinero.

Los jornales que ganaban estas infelices criaturas, cuyo trabajo diario duraba 15 horas, eran: dos reales uno de 15 años y un real el otro, que tiene 13.

¿Y la Sociedad protectora de los niños? ¿y la ley del 73? ¡Mentiras burguesas!

Nuestro corresponsal en La Mambra nos escribe lo siguiente:

«Tiempo hace que no denuncié algunas de las fechorías que se cometen en la colonia Oris; pero hoy encuentro en el deber de hacerlo.

«Con motivo de la huelga de 1.º de mayo, varios habitantes de la colonia se retrasaron un poco en el pago de los alquileres, y el día 6 de julio los encargados les han deducido de los jornales lo que ellos han querido: al uno 8 pesetas, al otro 4; de suerte, que ha habido tejedor que se ha ido á su casa con 3 pesetas, única cantidad de que ha dispuesto durante la semana para atender á su familia.

«No contentos con hacer esto los encargados, se muestran alegres y placenteros al ver el grave apuro en que ponen á los obreros. ¡Y semejantes tipos se atreven á decir que tienen buen corazón y que son amantes de la justicia! ¡No era mala la que había que hacer con ellos!

«Hay que advertir también que en esta colonia los jornales se regatean más que las patatas en los mercados, logrando así los encargados que sean bajísimos.

«Cuando los trabajadores llegaron á un arrego con el Sr. Comte y Viladomat, éste les manifestó que en virtud de que podrían ganarse bien la vida, le pagarían algunos de los alquileres atrasados; á lo que la Comisión obrera se convino, siempre que se les avisase con ocho días de anticipación.

«Este acuerdo se ha infringido, pues sin aviso alguno, según han ido cobrando los obreros se les ha descontado por los encargados lo que á éstos les ha parecido bien, diciendo que tenían orden terminante del patrono para hacerlo así.

«Otro atropello han cometido también con una pobre obrera, que, por encontrarse enferma, tuvo que guardar cama dos días. Al ir al siguiente á la fábrica, el mayordomo de tejidos, Francisco Vilagrassa, no la consintió que trabajara el resto de la semana. Es decir, que por haber estado enferma castigó á esta infeliz obrera con cuatro días de suspensión.

«En otra, compañero director, daré á conocer más hechos censurables de los que se cometen en este presidio.

«Vuestro y de la Revolución—El corresponsal.»

En las obras del Banco de España, uno de los maestros carpinteros, el Sr. Rincón, tiene la mala costumbre de pagar á sus operarios con suma irregularidad, pues generalmente les debe más de una semana.

Sr. Rincón: pase (puesto que las actuales instituciones no permiten otra cosa) que se guarde usted una parte de lo que ganan sus operarios; pero no llegue usted al extremo de negociar también con los salarios que debieran obrar en poder de aquéllos.

Eso pasa ya de castaño oscuro y sólo lo hacen los que no tienen pizca de... aprensión.

VICTIMAS DE LA EXPLOTACION Y DE LA MISERIA

En San Sebastián, un tren que venía de Biarritz, mató á un obrero que trabajaba cerca de la vía.

—De lo alto del pórtico de la nueva Biblioteca Nacional del Paseo de Recoletos se cayó un cantero, ocasionándose varias heridas graves en la cabeza.

Como habrán tenido ocasión de observar nuestros lectores, en esta obra son contadas las semanas que no se desgracia algún obrero.

Tal es el cuidado que por la vida de éstos tienen los contratistas de ella y el Estado, por cuya cuenta se hace.

—De la obra en que trabajaba, Cuesta de Areneros, 22, se cayó un obrero albañil, fracturándose una costilla é infliriéndose varias contusiones en la cabeza, por lo que se le trasladó en grave estado á la Casa de Socorro del distrito de Palacio.

SUSCRIPCIÓN

DE LOS HUELGUISTAS DE NAVARRES PRESOS EN LA CÁRCEL DE MANRESA

	Pesetas.
Suma anterior.....	676,55
Madrid.	
P. I., 0,25.—Francisco Diego, 0,25.—A. Atienza, 0,25.	
P. Cermeño, 0,10.—T. H., 0,25.....	1,10
Navarres.	
V. R., 1.—C., 0,25.—P., 0,25.—J. T., 0,25.—J. S., 0,25.—J. T., 0,25.—P. I., 0,25.—L. B., 0,25.—V. P., 0,10.—R. M., 0,25.—V. F., 0,10.—Num. 10, 0,20.—Num. 11, 0,25.—Num. 12, 0,25.—M. M., 0,25.—R. S., 0,05.—J. S., 0,15.—R. C., 0,10.—M. T., 0,25.—R. P., 0,10.—Luis Guitar, 0,50.—J. F., 0,25.—Uno que está conforme con el lema de «La Tramontana», 0,25.—S. A., 1.....	6,80
Valladolid.	
Segundo Arenas, 0,10.—Emilio Puertas, 0,15.....	0,25
Vélez-Málaga.	
A. O.....	0,20
TOTAL.....	681,90

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Torelló.—J. C.—Se le remiten, á contar del número pasado, 2 paquetes.

Hendaya.—J. C.—Recibidas 1,30 pesetas de 1 «Socialismo», 1 «Ley», 1 «Manifesto», 1 «Estudio», 1 «Colectivismo» y 1 «Autonomía».

La Arboleda.—A. L.—Desde el número pasado se remiten 450 ejemplares. Se sirvieron 13 «Socialismos», 13 «Leyes», 13 «Manifestos», 13 «Estudios», 13 «Colectivismos» 13 «Autonomías» y 25 «Programas y organizaciones».

Linares.—J. L. C.—Recibidas 15 pesetas de paquetes hasta el núm. 210 inclusive. Se sirven 2 paquetes.

Jerez de la Frontera.—D. L.—Recibidas 6 pesetas de paquetes hasta el núm. 233. Se sirven los números que pide.

Málaga.—R. S.—Recibidas 9 pesetas de paquetes hasta el número 225 y 4 paquetes del 226. Se sirve de este número medio paquete más.

Valls.—J. T.—Se remite, desde el número pasado, un paquete más.

Navarres.—R. C.—Se hará lo que indica. San Martín de Provensals.—C. P.—Recibida su liquidación, de que ya daremos cuenta.

Linares.—J. S.—Se remite 1 «Autonomía».

Bilbao.—F. P.—Se sirven 25 manos y las suscripciones que pide. Se le remiten las «Organizaciones».

Vélez-Málaga.—A. O.—Recibidas 2 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin septiembre, 0,20 para los presos de Manresa y 0,80 para el C. N.

Gracia.—J. P.—Remita las cantidades que tenga para la administración y guarde solo las del C. N. Se sirven los ejemplares que pide.

ÚLTIMA HORA

MANRESA

En el momento de entrar en prensa este número la huelga de Manresa sigue en pie y los huelguistas más decididos que nunca á mantener sus reclamaciones.

Las Sociedades obreras de Barcelona, en vista de la inicu conducta del gobernador ordenando á la fuerza armada dar cargas contra pacíficos huelguistas, han publicado una alocución anatematizando la conducta de dicho funcionario, recomendando el cese del paro general, á fin de no dar pretexto á nuevos actos de barbarie de la autoridad, y anunciando que abrirán una suscripción pública para impedir que cedan por el hambre los obreros fabriles de Manresa.

MÁLAGA

No hay señal ninguna de que la huelga de «La Industria Malagueña» termine.

Los representantes del Sr. Larios nieganse á aceptar la modestísima reclamación de los huelguistas, y éstos perseveran en su propósito de no volver al trabajo mientras no la vean atendida.

Las mujeres están demostrando una gran entereza.

Llama la atención de todas las gentes el orden y la calma que en todos sus actos muestran los huelguistas.

Para desbaratar la unión de éstos realizan trabajos los fabricantes, habiendo enviado á los maestros y encargados á los domicilios de muchas huelguistas con el objeto de que no sigan el acuerdo de sus compañeras y desde luego vuelvan al trabajo.

Tan hábiles gestiones han fracasado completamente.